
【证券日报】浙商基金董事长肖风谈 AI 赋能金融：AI 在四方面对 HI 进行

补充，”AI+HI”比单纯 AI 好得多 

 

AI 对金融业到底有哪些意义？6 月 20 日商务，在 2019 蚂蚁财富伙伴大

会上，浙商基金董事长肖风，结合浙商基金近年的探索实践，发表了他对

AI 赋能金融的看法。观点很接地气，对人们更好认识 AI 赋能金融很有意

义。 

 

肖风表示，目前众所周知，AI 还不能完全取代人类，所谓的超级人工智

能目前还不够成熟，浙商基金过去三年引进了 AI、算法、机器人，但更多

的是以“AI+HI”一起来做一些事情。 

 

所谓”HI”即人类智慧。肖风表示 AI 和 HI 在四个方面有非常好的补充: 



 

首先，在数据方面。面对结构化的数据，海量的数据，AI 比人处理起来效

率高很多。 

 

第二，在分析方面，需要高频的计算、海量的计算和大规模的数据处理的

东西，以及规律性非常明确，不管是业界还是学术界都有好的结果的东西，

完全可以交给机器来做，不需要人的重复劳动。 

 

第三，在决策方面，AI 在寻找一些统计学的规律，监控一些核心数据的

变动方面比人快，可以帮助人们更好做投资方面的判断，包括在风险管理

方面、量化方面，机器人比人做得更好、更准确、更及时。 



 

另外，对于机会性的资产以及资产机会性的投资，机器人帮助人类去关注，

会比人类自己关注地更周全。 

 

肖风表示，AI+HI 会比单纯的 AI 好得多。有了这一认识后，浙商基金开

始建立一套 AI+HI 投资体系，分为几个步骤： 

 



第一个步骤是让机器能够有效的工作。这要求，对问题要拆解的很好，拆

解的足够细，让机器能够理解。要给机器一个边界很明确、场景很清楚，

非常细、非常小的问题。拆解问题能让不同的算法发挥不同的长处，去照

顾到很细的某个场景后，AI 就能帮到你。 

 

第二个步骤是对问题的定义。没有把问题边界清楚地告诉 AI，AI 可能就

无法建立起自己的思维框架。定义问题也是非常繁杂的工作。“我向证监

会申报 AI 基金经理和人基金经理共同管理产品，我介绍说这是人类社会

第一个按照工程学的方法设计的基金产品。而些事情不是三个月、六个月

做完的。” 

 

第三个步骤是让机器学习，把定义弄清楚了，把问题拆解细了，再让机器

学习。“我们不仅仅是把数据给机器，让机器告诉我们一个结果。我们要

像 Alpha Go 这样让机器进行学习。” 

 

第四个步骤，我们再交给它基于真实场景当中的学习素材，大量、海量的

数据，基于 A 股的数据、港股的数据。“这些数据我们并不是简简单单的

丢给机器，而是要把数据做分类。有些数据给它（的目的）是要它做市场



的指数预测，有些数据给他是有另外的目的。这样四个步骤在过去三年不

断优化、训练，最终得到了目前 AI 基金经理正式上岗，按照它的决策在

进行投资。” 

 

肖风表示，AI 很好地帮助解决了基金公司人员配置的问题。资本市场边

界广，这时候就要尽量把资本市场上要观察的点细分，每一个细分后的点

都建立一个有效的算法去追踪，这就有了三百多个机器人在帮助做研究，

所以虽然我们是八十人的公司，但我们是有三百多个研究员的公司。 

 

“机器人跟人的比较，我们在比赛中已经看到了。AlhpoGo 和人比赛，人

已经累了需要休息，机器在干什么？机器在复盘，第二天比赛时人还是那

个人，但是机器已经有了新的能力。机器可以帮助人在策略管理上不断优

化，这是我们的 AI+HI 策略。”肖风称：“机器人获得实盘后会持续的进

步，机器人进步的速度远远超过了人类基金经理进步的速度。“ 

 

作者：徐天晓，《证券日报》金融机构中心记者。 
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